



HOJA OFICIAL DEL LUNES DE BARCELONA

LUNES, 22 DE FEBRERO DE 1937

Administración : Casa de Asistencia Presidente Maciá : Montalegre, 5 : Barcelona : Tel. 24770

NÚMERO 584 : 15 CENTIMOS

Las fuerzas republicanas, en un formidable ataque, han conquistado posiciones de gran valor en el sector del Jarama

En el frente de Teruel las tropas antifascistas han destrozado un batallón enemigo y un escuadrón de caballería mora

Sigue la iniciativa de las fuerzas leales en los sectores del Centro

El último reducto rebelde en el Hospital Clínico ha sido definitivamente copado. -- En las batallas del sector del Jarama se han causado a los fascistas veintidos mil bajas. Importantes operaciones en la Cuesta de las Perdices y en el Sur del Tajo

Madrid, 21. — Los informes particulares que se tienen de los diferentes frentes próximos a Madrid acusan un resumen francamente optimista. Las tropas republicanas no cesan en su ofensiva ni un solo instante. Durante la pasada noche han realizado una importante operación en el sector de la Ciudad Universitaria. Sabido es que se habían hecho unas voladuras del Hospital Clínico para reducir a los rebeldes encerrados en aquel magnífico edificio, y que habrá que reconstruir en su casi totalidad al terminar la guerra. A pesar de aquellas voladuras no se había logrado que los rebeldes desistieran de su actividad, y, quizá, queriendo imitar a los del Alcázar de Toledo, se habían encerrado en los sótanos del Hospital, donde permanecían durante todo el día, y por la noche, aprovechando la obscuridad, subían a la parte superior para molestar a las tropas que les tenían sitiados. Contaban, además, los rebeldes con un puente, por el que recibían alimentos y municiones. Era preciso, por tanto, apoderarse de este lugar, que está unido a un punto por el cual es posible adentrarse en la Casa de Campo. El Ejército republicano, con una bravura insuperable, lo ocupó esta noche pasada, poniendo término a semejante situación. Fue planeada la operación con todo detalle y llevada a cabo con feliz éxito, pues a poco de empezada la lucha el puente quedaba en poder de nuestros soldados. Los rebeldes, al darse cuenta de lo que se intentaba, trataron de oponerse a que nos adueñáramos de aquel lugar, pero ya era tarde. Por consiguiente, los rebeldes que están en el interior del Hospital Clínico han quedado completamente aislados y no pueden recibir ya ningún auxilio del otro campo fascioso.

En cuanto al sector del Jarama, se ha luchado con gran entusiasmo. Esta mañana, desde muy temprano, las tropas republicanas pudieron apreciar cómo los rebeldes acumulaban elementos guerreros en algunos sectores, especialmente en los de Morata y San Martín de la Vega. El Ejército republicano antes de que los rebeldes acabasen de acumular su material, consistente en su mayoría en ametralladoras y morteros, emprendieron la acción. Los rebeldes, siguiendo su táctica, avanzaron en masas compactas, por lo que las tropas republicanas les dejaron avanzar hasta que estuvieran los fasciosos a tiro. Se pudo advertir la presencia de tropas extranjeras.

La lucha fue dura, pero el ejército republicano no sólo no se movió de sus puestos, sino que en algunos sitios avanzó varios metros, con los que mejoró el ataque iniciado por nosotros. En el momento que escribimos esta sucinta impresión personal la lucha prosigue. Se tiene informes que demuestran las enormes pérdidas que los rebeldes llevan sufridas desde que iniciaron sus operaciones por el sector del Tajuña y la cuenca del Jarama. Se elevan a veintidós mil las bajas que los rebeldes han tenido, entre muertos y heridos, y a esto se debe el constante ir y venir de automóviles que se ha advertido más allá de las trincheras rebeldes. Parece que los heridos entran en las ciudades de noche, para evitar que las poblaciones civiles se alarmen ante el número de heridos que llegan. Desde

luego se ha sabido que los rebeldes han tenido que habilitar nuevos hospitales para atender a sus bajas.

También se sabe que algunas unidades han quedado más que diezmasadas, y que unos tabores indígenas han quedado en cuadro.

También se ha operado con éxito en la parte alta de la Cuesta de las Perdices, donde los fasciosos siguen retrocediendo, y en otro lugar, enclavado en el norte del

Guadarrama, el ejército republicano opera con éxito, pero no es momento aún de que se hable de este sector con amplitud, ya que la importancia de las operaciones que se realizan exige el mayor silencio de cuanto allí está realizando el ejército republicano.

Tampoco hemos de ser indiscretos en estos instantes hablando del sur del Tajo, donde se han llevado a cabo grandes operaciones.

“Por mucho material que acumulen los rebeldes, la cosa seguirá así”, dice el general Miaja

Madrid, 21. — El general Miaja recibió este mediodía a los periodistas, a quienes les dijo:

Continúa combatiéndose en el sector del Jarama, llevando la iniciativa el Ejército popular. El enemigo ha acumulado gran cantidad de material. Claro está que nuestras fuerzas, que llevan la iniciativa, están prevenidas para todo.

— Lo que hace falta — dijo un periodista — es que esto siga así.

El general, al mismo tiempo que se despedía de los representantes de la prensa, replicó:

— Por mucho material que acumulen los rebeldes la cosa seguirá así, no lo duden ustedes.

“Hay que oponer al ejército invasor otro debidamente organizado”

Madrid, 21. — Diego Martínez Barrio, preguntado sobre el resultado de la contienda ha dicho:

— No soy de los que alientan ilusiones excesivas, ni creo que la guerra se gane solamente al conjuro de la razón que nos asiste. Costará mucho esfuerzo, pero afirmo que, para ejemplo de los de afuera y satisfacción de quienes luchan por la razón de España, la contienda se resolverá a nuestro favor. Para llegar a esto, al ejército invasor hay que oponer otro debidamente organizado. Hasta agosto luchamos contra una fracción. Desde esta fecha, contra un ejército apoyado desde el extranjero. Desde diciembre nos hallamos enfrentados con un ejército potente.

La “Gaceta” publica las normas que habrá de regirse la movilización

Valencia, 21. — La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Admitiendo la dimisión del cargo de subsecretario de Guerra a José Asencio Torrado, y disponiendo que fija su residencia en Valencia, a las órdenes del ministro.

Otra, nombrando subsecretario de Guerra a Carlos de Baraibar.

Queda encargado provisionalmente del despacho de los asuntos de la Secretaría de Guerra el teniente coronel José Cerón.

También publica el Decreto de incorporación a filas, cuyo texto es:

«Todos los individuos pertenecientes a los cupos de instrucción de los años 1935.»

(Continúa en la pág. 4.)

La España republicana tardará muy pocas horas en conocer detalles de brillantes operaciones

Madrid, 21. — Cerramos la jornada poniendo, como único comentario, el parte de guerra de esta noche. El parte de guerra, más que lo que pudiéramos decir nosotros, pone de relieve la brillantísima actuación de nuestro ejército y sería en estos momentos muy peligroso hablar de las operaciones a que nos hemos referido en nuestra impresión anterior. La España republicana tardará muy pocas ho-

ras en conocer detalles ampliatorios de estas brillantes operaciones sin peligro alguno a indiscreciones a que antes aludíamos. Baste saber al lector que las tropas que defienden Madrid han puesto una vez más de relieve que la capital de la República está defendida en todo momento contra los intentos de avance de las fuerzas mercenarias de Franco.

fuego una de las más importantes comunicaciones del enemigo por este frente. Las fuerzas se han superado en su magnífico esfuerzo y en su espíritu militar, fruto de la disciplina cada día más firme y más sentida.

Nuestra aviación colaboró brillantemente en esta jornada afortunada, destacándose la precisión de sus bombardeos sobre concentraciones enemigas, especialmente sobre las de Pinto, que quedaron completamente desorganizadas.

En los demás sectores del frente se mantuvo el fuego contra el enemigo en ataques secundarios.

Sin novedad en los demás sectores.

Comunicados de guerra

PARTE DE MARINA Y AIRE DE LAS NUEVE DE LA NOCHE

Valencia, 21. — Las comunicaciones de los diversos aeródromos sólo acusan hoy servicios de reconocimiento, todos los cuales se han efectuado sin novedad.

PARTE DE GUERRA DE LA JUNTA DELGADA DE DEFENSA DE MADRID

FRENTE DEL CENTRO. — En el Escorial, fuego de cañón sobre nuestras posiciones sin causar daño alguno. Nuestra artillería acalló el fuego de la enemiga.

GUADARRAMA. — La artillería republicana y el fuego de nuestros morteros disolvió las concentraciones fasciosas de

la retaguardia enemiga con certeros disparos.

SUR DEL TAJO. — Nuestras posiciones de Algodor fueron hostilizadas por el enemigo con fuego de cañón y fusil, sin causarnos bajas. Nuestras tropas replicaron adecuadamente. En nuestras líneas de este sector se presentó un soldado evadido del campo fascioso.

En el día de hoy nuestras fuerzas atacaron briosamente al enemigo en todo el frente del Jarama, lanzándose al asalto de las primeras posiciones enemigas, que fueron abandonadas ante el empuje de los nuestros. Además del quebranto impuesto al enemigo y ocupación de posiciones de gran valor para nuestras tropas, se ha conseguido tener bajo nuestro

En el frente de Teruel

Nuestras fuerzas destrozaron ayer un batallón y un escuadrón de caballería mora

Montalbán, 21. — ¿Han cambiado de táctica los facciosos por tal de apoderarse de la capital de la República? Aun no hace dos meses que el faccioso Franco hizo unas manifestaciones a un corresponsal extranjero en las cuales dejaba entrever su deseo de abandonar la idea, que hasta entonces había mantenido de apoderarse de Madrid, mediante un ataque directo contra la capital. Recordemos lo que dijo: «No me interesa conquistar un montón de ruinas. Madrid militarmente está tomado.» Franco dejó entrever en sus palabras en otra ocasión, un posible ataque por Teruel, con tal de cortar las comunicaciones de Valencia con Cataluña. De esta manera conseguía dos cosas: 1.º, la incomunicación total de Cataluña con Valencia, y 2.º, una mayor dificultad para Madrid. El intento de tomar por asalto Madrid, fracasó. La idea de envolver a Madrid, todo hace suponer que ha fracasado también, después de los desastres que han sufrido los facciosos en Jarama y Morata de Tajuña.

Observado esto, no es de extrañar, pues, la ofensiva que ha emprendido por el norte de la provincia de Teruel. Todo lo hace suponer así, ya que los contingentes de hombres que los facciosos están poniendo en juego en esta ofensiva, así como también la gran cantidad de armamento, llegan a unos límites que nadie esperaba.

Hoy es el cuarto día de la ofensiva. En estos cuatro días hemos infringido a los facciosos un duro castigo. En el sector de Portal Rubio, en el día de ayer, se desahozó completamente un batallón fascioso. En la zona de Montalbán, los soldados de la Cuarta División destrozaron por completo un escuadrón de caballería mora. La lucha por momentos se desenvuelve con una gran intensidad. El enemigo compuesto por fuerzas de regulares, tercio, moros, italianos, etc., continúa presionando en sus ataques, con mucha intensidad.

Hemos hablado con un soldado evadido del campo fascioso, quien nos ha manifestado lo siguiente: Soy de la quinta del 36, primer reemplazo. Mi regimiento estaba de guarnición en Zaragoza. En un principio solamente estaba compuesto por soldados españoles. Ahora ya hay muchos italianos.

— ¿Es grande el contingente de facciosos que intentan romper nuestras líneas? — Exactamente no lo sé. No obstante, puedo decir, poco más o menos, los regimientos y batallones que actúan en esta ofensiva. Son los siguientes: un regimiento de carros de asalto, procedente de Zaragoza, que es el que yo pertenezco. Dos banderas del Tercio africano, una de ellas totalmente destruida, ya que lo pude observar unas horas antes de pasarme a vosotros. Una bandera de la legión Sanjurjo. Un batallón compuesto totalmente de moros (completamente aniquilado a estas horas), y dos regimientos más de infantería. Además hay en Calamocha y Daroca bastantes fuerzas de refresco.

— ¿Sabes la finalidad de esta ofensiva?

— Tienen la intención de adelantarse por tierras de Valencia. Este es al menos el rumor que corría entre las filas facciosas. También se decía que quieren apoderarse de un importante centro minero que hay en estos contornos.

— Del fracaso de Madrid, ¿qué dices?

— Están desmoralizados. Las manifestaciones que estaban preparadas para celebrar la caída de Madrid, se han hecho salir ahora, con motivo de la caída de Málaga.

— ¿Han tenido muchas bajas los facciosos durante estos días?

Incalculables. Yo las calculo en más de 1.000 durante los dos primeros días de la ofensiva. Los pobres moros son los que más se la han cargado.

Todos los soldados del pueblo aspiran a lo mismo: ser héroes defendiendo la causa del pueblo. Aquí ya no hay milicianos de la columna Durruti, ni de la de Ascaso, ni de Carlos Marx, ni de Maciá-Companys, ni Puum. En cuatro días se ha hecho lo que no se había podido realizar en seis meses y medio de lucha. Soldados y pueblo acoplados bajo una sola bandera. Por eso el fascismo no puede pasar. Por eso hemos logrado contenerle, y lo contaremos, a pesar de los tanques y de las bombas incendiarias.

El enemigo ayer por la tarde presionó en el sector de Segura de Baños. Ha llegado a Montalbán el Consejero de Defensa, Isgleas.

DEPORTIVAS

CASTELLÓN, 2; GRANOLLERS, 2

Castellón, 21. — Se ha jugado el encuentro entre los equipos que encabezan estas líneas, empatado a dos puntos.

El héroe del partido fue Nogués, y los autores de los goles fueron Farré y Ventura.

COMUNICADO DEL CONSEJERO DE DEFENSA A S. E. EL PRESIDENTE DE LA GENERALIDAD

Norte. — Enemigo ha hecho fuego de artillería sobre nuestras avanzadillas de la Sierra de Alcubierre. Nuestras baterías contestaron acallando sus fuegos.

Resto frente sin novedad.

